



# Columnas ESTATALES

30 DE ENERO 2025

## SE COMENTA

**Que** ante empresarios de la **Canaco Servytur del Valle de Toluca**, el titular del **Poder Judicial del Estado de México**, **Fernando Díaz Juárez**, refirió que la reforma representa una oportunidad histórica para fortalecer el **sistema de justicia** y acercarlo a la ciudadanía. Explicó que el nuevo esquema debe exigir una apertura constante al diálogo con la sociedad para asegurar que esta sea el eje central de la impartición de justicia.

Le corresponde a este poder garantizar la **seguridad jurídica** y certidumbre para atraer nuevas inversiones, dijo en ese contexto, con lo que se ganó el beneplácito de los empresarios del sector presentes en el encuentro.

**Que** entre la **ciudadanía** y la **clase política**, por cierto no solo **priistas**, se lamentó la pérdida de la **ex alcaldesa de Toluca, Martha Hilda González Calderón**, destacada mujer que transitó por diversos cargos en nuestra entidad, impulsando dignamente el **rol de género** y poniendo siempre el ejemplo de eficiencia con un extraordinario don para conectar con la gente.

**Residía** de manera intermitente en **Inglaterra** por cuestiones familiares, pero seguía presente en el estado haciendo labores de **operación política** que la hacían prácticamente una garantía de buenos resultados. **Descanse en Paz.**

**Que** han corrido como reguero de pólvora un par de videos que muestran agresiones y abuso de la fuerza pública en la **Dirección de Seguridad Pública de Mexicaltzingo**, presuntamente por parte del director de la corporación, **Hared Rossano Huerta**, a quien se observa golpeando a un hombre esposado. En otras imágenes, presuntamente con un teaser amaga a una **mujer detenida** para darle **descargas eléctricas**. Ya hay una investigación en curso.

Y sí, es el mismo energúmeno que **agredió** recientemente a **periodistas** que realizaban una simple cobertura de un incidente vial en dicha alcaldía. ¿Hasta cuándo reaccionará la **Presidencia de este municipio**, que solía ser relativamente tranquilo? Quizá **Ariadne Saray Benítez Espinosa** está dispuesta a jugarse su futuro político por un elemento que, a todas luces, no logra entender el concepto de derechos ciudadanos. Al tiempo. —

## LA MAQUINITA

### Una más al ISSEMYM

:::: La reciente manifestación de trabajadores del ISSEMYM pone en evidencia el profundo deterioro de las condiciones laborales en el Instituto y la inacción de su director, **Ignacio Salgado García**. No solo se enfrentan al incumplimiento de pagos, sino también a un entorno laboral deplorable que afecta directamente la calidad de los servicios ofrecidos a los derechohabientes. Esta situación, lejos de ser aislada, se suma al malestar expresado hace unas semanas por pensionados y pensionistas, lo que refleja un problema sistémico dentro de la institución. La incapacidad para atender las demandas básicas de quienes sostienen el funcionamiento del ISSEMYM no solo es alarmante, sino que mina la confianza en su liderazgo y en la capacidad del sistema para garantizar el bienestar de sus trabajadores y usuarios. La falta de respuesta por parte de las autoridades no solo agrava la crisis, sino que deja entrever una insensibilidad preocupante ante el colapso inminente del sistema.



ESPECIAL

**Ignacio Salgado.**

:::: La emisión de la convocatoria para la conformación del Comité de Evaluación del Poder Legislativo, anunciada por **Francisco Vázquez Rodríguez**, marca un paso importante en el avance del proceso electoral judicial. Este órgano, crucial para garantizar la transparencia y equidad en la selección de los próximos jueces y magistrados, tiene como misión evaluar perfiles con rigor y apego a la legalidad. El contexto político que rodea este proceso no puede ser ignorado. La elección judicial ha sido motivo de intensos debates entre actores políticos y sectores de la sociedad, ya que el diseño del comité y los ajustes en las vacantes podrían percibirse como maniobras que beneficien a ciertos grupos de poder. Frente a esta situación, es imperativo que tanto la Junta de Coordinación Política como las demás instancias involucradas prioricen la construcción de un proceso transparente y participativo.



ESPECIAL

**Francisco Vázquez.**

:::: La elección del nuevo rector en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) sigue envuelta en una neblina de opacidad. Aunque se argumenta que el voto es personal, nominal, directo y secreto, el diseño de las reglas del juego limita la participación de la comunidad universitaria a través del filtro del Consejo Universitario, donde las decisiones suelen reflejar más los intereses de grupos de poder que las verdaderas necesidades de la institución. Esta dinámica centralizada, que ahora determinará al sucesor de **Carlos Barrera Díaz**, no solo restringe la pluralidad, sino que perpetúa un sistema en el que la transparencia y la inclusión quedan relegadas al discurso, mientras que la realidad apunta hacia prácticas políticas poco democráticas. Por ahora, el silencio de los aspirantes, quienes en los pasillos ya se perfilan como los candidatos "elegidos" por el sistema, refuerza las críticas hacia un modelo que prioriza acuerdos en lo oscuro sobre un debate público abierto y participativo. Viejas estructuras de gobernanza.

### Y hablando de elección

:::: La elección del nuevo rector en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) sigue envuelta en una neblina de opacidad. Aunque se argumenta que el voto es personal, nominal, directo y secreto, el diseño de las reglas del juego limita la participación de la comunidad universitaria a través del filtro del Consejo Universitario, donde las decisiones suelen reflejar más los intereses de grupos de poder que las verdaderas necesidades de la institución.



ESPECIAL

**Carlos Barrera Díaz.**

:::: La elección del nuevo rector en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) sigue envuelta en una neblina de opacidad. Aunque se argumenta que el voto es personal, nominal, directo y secreto, el diseño de las reglas del juego limita la participación de la comunidad universitaria a través del filtro del Consejo Universitario, donde las decisiones suelen reflejar más los intereses de grupos de poder que las verdaderas necesidades de la institución. Esta dinámica centralizada, que ahora determinará al sucesor de **Carlos Barrera Díaz**, no solo restringe la pluralidad, sino que perpetúa un sistema en el que la transparencia y la inclusión quedan relegadas al discurso, mientras que la realidad apunta hacia prácticas políticas poco democráticas. Por ahora, el silencio de los aspirantes, quienes en los pasillos ya se perfilan como los candidatos "elegidos" por el sistema, refuerza las críticas hacia un modelo que prioriza acuerdos en lo oscuro sobre un debate público abierto y participativo. Viejas estructuras de gobernanza.

## EL INSURGENTE

### Violencia contra policías

:::: La reciente violencia en los municipios de Malinalco y Temascalcingo, donde tres policías municipales y un elemento más fueron asesinados en presuntos enfrentamientos con integrantes de la Familia Michoacana, evidencia la creciente presencia y control del crimen organizado en el Estado de México. Estos ataques no solo exponen la vulnerabilidad de las corporaciones locales, sino también la falta de estrategias coordinadas y efectivas para combatir el avance de grupos delictivos. Además, el anuncio de que estos grupos criminales buscan disputar la plaza de Toluca debería encender las alarmas en la administración del alcalde morenista **Ricardo Moreno**. La capital del estado no puede convertirse en un nuevo foco rojo pues ya hubo la presencia de las famosas narcomantas. El tiempo para reaccionar es ahora, antes de que el control territorial se convierta en una realidad irreversible.



JORGE ALVARADO. EL UNIVERSAL

Ricardo Moreno.

### Y una más de policía municipal

:::: El video que muestra a **Hared Rossano Huerta**, director de Seguridad Pública de Mexicaltzingo, agrediendo a tres hombres en las instalaciones de la comisaría desata una fuerte indignación pública y reaviva el debate sobre los límites en el uso de la fuerza por parte de las autoridades. Las imágenes de un detenido esposado siendo atacado por el uniformado evidencian un abuso de poder y una violación directa a los derechos humanos. Este tipo de actos no solo son inaceptables, sino que representan una traición a la confianza ciudadana en las instituciones encargadas de garantizar seguridad y justicia. La intervención inmediata de la CODHEM fue un paso necesario. La presidenta de la CODHEM, **Myrna A. García Morón**, ha reiterado el compromiso del organismo con la protección de los derechos humanos, pero casos como este demuestran la urgente necesidad de reforzar la capacitación en el uso adecuado de la fuerza y en el respeto a la dignidad humana dentro de las corporaciones policíacas.



ESPECIAL

Hared Rossano.

### La administración pasada

:::: La solicitud de la alcaldesa morenista de Los Reyes, La Paz, **Martha Guerrero Sánchez** para que el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México realice una auditoría inmediata a la administración pasada pone de relieve la magnitud de los problemas que enfrenta el municipio. Las denuncias de graves irregularidades, que van desde robo y sabotaje hasta un posible quebranto financiero que podría superar los 800 millones de pesos, son un recordatorio



ARTURO HERNÁNDEZ. EL UNIVERSAL

Martha Guerrero.

alarmante de cómo la corrupción y la mala gestión pueden devastar las finanzas públicas y la confianza ciudadana. Si las acusaciones se comprueban, será esencial que se castigue a los responsables, pero también que se implementen medidas preventivas para evitar que estas prácticas se repitan en el futuro. La administración de Martha Guerrero tiene ante sí un reto monumental: no sólo esclarecer las irregularidades heredadas, sino también establecer un modelo de gobernanza que priorice la planeación urbana, la justicia social y la transparencia.

## EN LOS PASILLOS

### DAN REVÉS

**Comentan** que la Suprema Corte de Justicia de la Nación, **corrigió la plana** en el Código Penal mexiquense y por **unanimidad**, determinó el pleno de la Corte, estar en la **cárcel** de por vida va en contra del principio de reinserción y **readaptación**. Adiós pues a las **sentencias vitalicias**, pero además en forma **retroactiva**.

### PROTESTA POR GALLOS

**Cuentan** que ahora tocó a aficionados e **integrantes** de la **industria gallística** manifestarse en las inmediaciones del penal de **Barrientos**, para exigir la libertad de 14 personas acusadas de **maltrato** animal por la celebración de una pelea de **gallos**. Los pro **peleas** de gallos, califican esta actividad como una **tradicción**, además de insistir, en la entidad no hay ley que las **prohíba**, sin embargo, el delito de maltrato animal sí está tipificado.

### NO BAJAN PRECIO

**Dicen** que dos **gasolineras** del Estado de México, tienen el dudoso **"honor"** de ser las número uno en el plano nacional, por tener los **precios** más **elevados**. Se trata de expendios ubicados en la **Zona Esmeralda** de Atizapán y en Jilotepec, a los que la Profeco les colocó como parte de un programa **lonas**, por dar muy cara la gasolina. En las que se lee: **"No cargues aquí"**. Ya van para las dos semanas y **no** bajan precios.

### PEAJE CON LAZOS

**Aseguran** que en la antigua carretera **Toluca-Valle de Bravo**, conocida por algunos como Amanalco de Becerra, en la zona de **curvas**, jóvenes cobran **"peaje"** a quienes desean pasar hacia el municipio **turístico**. Desde el viernes y hasta el domingo al mediodía, se ubican con **lazos** para detener la marcha de automóviles y pedir **cooperación**. ¿Y las autoridades?

# LA EDITORIAL



El gobierno del Estado de México refuerza la seguridad con la entrega de 200 patrullas equipadas con tecnología avanzada. La gobernadora Delfina Gómez busca modernizar la policía y generar mayor confianza ciudadana. Además, se han reducido delitos como el homicidio doloso y feminicidio, y se incrementó el salario de los cuerpos de seguridad en un 9%.

Sin embargo, la violencia sigue cobrando vidas, como el reciente asesinato de tres policías en Malinalco. Las autoridades han reiterado su compromiso de combatir la impunidad y garantizar la paz. Con tecnología, estrategias integrales y voluntad política, el Estado de México avanza hacia un entorno más seguro.

Para consolidar estos avances, es crucial fortalecer la coordinación entre los diferentes niveles de gobierno y la participación ciudadana. Solo con un esfuerzo conjunto se podrá consolidar una estrategia de seguridad efectiva y sostenible en el tiempo.



## **ROSTROS PUNTUALES**

POR: JULIO CÉSAR RAMÍREZ

### **NACE LA RED NACIONAL DE PUEBLOS ENVENENADOS**

EN UN CONTEXTO DE EMERGENCIA SANITARIA Y AMBIENTAL, NACIÓ LA RED NACIONAL DE PUEBLOS ENVENENADOS, EL 26 DE ENERO EN LA BASÍLICA DE OCOTLÁN, TLAXCALA, CON 186 PARTICIPANTES PROCEDENTES DE 18 ENTIDADES FEDERATIVAS Y 65 ORGANIZACIONES DE BASE COMUNITARIA, INCLUSO DEL ESTADO DE MÉXICO.

“En nuestras regiones proliferan enfermedades crónico-degenerativas provocadas por nuestra exposición permanente a sustancias tóxicas y peligrosas, cuya acumulación en nuestros territorios ha sido provocada por tecnologías nocivas, concentración urbana y actividades extractivas dañinas, a la vez que permitida, tolerada y hasta encubierta por las autoridades de todos los signos políticos, incluso las que actualmente gobiernan el país”, denuncian en su primer pronunciamiento.

Reconocemos -dicen- que, en su conjunto, la destrucción de nuestro ambiente, nuestra salud y nuestro tejido comunitario es producto de una larga historia de despojos, de introducción de industrias, minas, cultivos transgénicos, sustancias y residuos de enorme toxicidad cuya concentración en las tierras, aguas, suelos y organismos escalaron y se masificaron durante el neoliberalismo.

Son innumerables los agravios que nos aquejan -enfataron- y hacen una lista de

exigencias para problemas locales y regionales.

Poner alto definitivo a la comercialización de los bienes y culturales, en especial de la montaña Malintzi y Matlalcuéyetl; que se cancele el proyecto turístico-destructivo EcoParque Tlalli Malinche, Puebla.

Detener el ingreso de material radiactivo al municipio de Temascalapa, Estado de México.

Prohibir la entrada a México de la comercialización y uso de insecticidas dañinos que matan a las abejas.

Detener la instalación de empresas petroquímicas en la Bahía de Ohuira, en Topolobampo, Sinaloa.

Frenar el uso de tecnologías que afectan el ciclo socio-natural del agua, dañando a las comunidades en su producción campesina y en su entorno.

La cancelación de todos los proyectos de transferencia de agua en bloque entre cuencas, porque destruyen los territorios y alteran los flujos superficiales y subterráneos de agua, permitiendo la mayor concentración de contaminantes.

Que el Congreso Federal modifique la Ley General de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente para establecer la figura de entidad federativa envenenada, por la acción impune de las industrias pecuarias, cerveceras, industriales, agroexportadoras y turísticas.

El cierre de las granjas porcícolas y avícolas en la reserva estatal geohidrológica del anillo de cenotes, en Yucatán, donde sobreviven pueblos originarios en 53 municipios.

El entonces Conahcyt, ahora Secretaría de Ciencia, reconoció la existencia de 20 sitios de emergencia sanitaria ambiental en el país.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Al tercer trimestre del año pasado, se mantiene una tendencia positiva de la economía mexiquense.
- ♦ La industria con un ritmo de recuperación, mientras el comercio y servicios crece a un ritmo menos acelerado.
- ♦ El Campo un freno para la economía. Al tercer trimestre en terreno positivo, pero en la aportación es claro observar que es un freno para el crecimiento estatal.
- ♦ Se espera que 2024 se mantenga la misma tendencia, aunque todo es incertidumbre en 2025 con anuncio de aranceles.
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA:** En el Gobierno federal se pusieron exigentes en el tema del precio de la gasolina y hasta se dieron el lujo de amenazar con colocar mantas con leyendas donde se podía leer que en esa estación de servicio venden caro.
- ♦ Todo apunta a que una vez más, todo fue un fracaso. Aunque Profeco colocó algunas en la Ciudad de México, lo cierto es que no tienen, ni la capacidad, ni el poder de actuar en contra de los empresarios.
- ♦ En el Estado de México la situación es peor. Una Profeco disminuida, que en ocasiones se vale más de su fama que de su operación.
- ♦ Menos de una decena de inspectores para más de 60 municipios. Algunas estaciones como las de Oxxo venden el litro a 25 pesos, pero se nota que todo fue una farsa del Gobierno federal porque nadie les dice nada.
- ♦ Profeco no tiene capacidad, ni las herramientas para operar un programa de ese tipo. O es miedo a que legalmente no les hagan caso.

**LA ECONOMÍA DEL** Estado de México se recupera y muestra de ello es lo que pasa en el sector secundario o en la industria y aunque en el comparativo nacional todavía no se encuentra en los primeros lugares, en lo que se refiere a la aportación que hace al PIB nacional se mantiene en el top 3.

El sector primario aunque en el trimestre creció, si se hace un comparativo del último año entonces es posible observar que es un freno para la economía y no estamos en los primeros lugares por esta situación.

De acuerdo a los datos dados a conocer por el INEGI respecto al Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAE) hasta el tercer trimestre del año pasado, la economía mexiquense creció a un ritmo de 2.6% en total y la industria fue el sector que más alentó el resultado.

Aunque el comercio y servicios fue el que menos creció con apenas el 1.7%, este, es el sector que mantiene a flote la economía, ya que es poco probable notar este indicador en terreno negativo. Sólo se observó en el tiempo de la crisis por la contingencia del coronavirus.

La industria empieza a mostrar una recuperación que si bien no es acelerada, al menos es sostenida, tanto que es la de mejor comportamiento hasta el tercer trimestre del año pasado.

Si comparamos los datos con el 2023, último año de la pasada administración, los datos contrastan, incluso en lo que se refiere al campo y el pésimo manejo que le ha dado hasta el momento la titular de esa secretaría, María Eugenia Rojano, a la política agropecuaria.

En cambio el comercio, servicios y turismo se puede decir que hasta septiembre del año pasado se mantiene estancado en un promedio de crecimiento de 1.7% y cada trimestre ha crecido lo mismo. En el último censo económico, el principal resultado fue el relacionado con el número de unidades económicas y la mayoría se encuentran precisamente en este sector.

En 2023 salvó la economía del Estado de México ya que fue el único sector que presentó un promedio positivo al final del año, con el 4.1%, mientras que el campo y la industria lo hicieron en terreno negativo, el primero de -1.8% y el segundo de -0.8%. En el 2024 la industria se recupera y es la de mayor crecimiento, con el 3.8% hasta el tercer trimestre del año, mientras que el campo y comercio con servicios están al mismo nivel.

### CAMPO ES EL FRENO DE LA ECONOMÍA MEXIQUENSE.

Si bien es cierto que las políticas del Gobierno estatal dirigidas al campo, no están al nivel de lo que requiere este sector en territorio mexiquense, también es cierto que los resultados que se notan hasta el momento se deben a un esfuerzo de los mismos campesinos y no a los apoyos gubernamentales.

Las tendencias de los indicadores en el ITAE parecen claras, mientras la industria muestra una recuperación notable, el campo se mantiene con altibajos. Esto es posible notarlo con mayor claridad cuando se muestran los resultados de la contribución porcentual que hace en el comparativo trimestral y anual.

CAMPO desde el 2023 y hasta el último trimestre que presenta el INEGI, hace una contribución del cero por ciento. Los siete trimestres que muestran es lo mismo. La carga mayor es para la industria que aportan el 1.1 y el comercio con servicios el 1.2%. Datos más interesantes cuando muestran el desempeño de la actividad económica por sector y en el comparativo nacional y los anotamos en días por venir.

### COMENTARIO DEL DÍA: UNA FARSA Y OTRO PROGRAMA FALLIDO DEL GOBIERNO FEDERAL. EVIDENCIAR ESTACIONES DE GASOLINA QUE VENDEN POR ARRIBA DE LA MEDIA NACIONAL.

Una de las preocupaciones del Gobierno federal al inicio del año tiene que ver con el precio de la gasolina que cada día presenta incrementos, incluso ha tocado en varias ocasiones niveles históricos.

Para eso, tuvieron la gran ocurrencia de evidenciar a través de la Profeco, una instancia que vive más de la fama que de su capacidad para operar, a las estaciones de servicio que vendieran por arriba de la media nacional el litro, sobre todo de magna.

Si bien es cierto que se hace un par de semanas de colocaron algunas sobre todo en la capital del país y zona metropolitana, en otros lugares como el Valle de Toluca todo ha sido una farsa, las estaciones de servicio mantienen precios muy diferenciados, ya que mientras algunas tienen el litro en 22 pesos 50 centavos, en otras llegan casi a los 25 pesos.

### ESTACIONES DE SERVICIO DE OXXO HASTA 24.90 EL LITRO DE MAGNA. PROFECO NO TIENE CAPACIDAD Y REGULARMENTE ES UN ASUNTO DE OFICINAS CENTRALES.

Por un lado, Profeco en el Valle de Toluca vive más de su fama que de ser una instancia que opera eficientemente, con apenas una decena de inspectores no se da abasto para lo cotidiano, como para que se ponga a colocar mantas en gasolineras.

Si algo muestra la instancia que debía proteger a los consumidores en esta área del Estado de México, es su poca capacidad de respuesta y cuando se trata de temas con gasolina la frase es, "eso es responsabilidad de oficinas centrales" mientras es muy común encontrar estaciones que venden "aire".

Así, no ha sido posible observar que en esta parte del territorio estatal se coloque alguna manta con la leyenda "No cargues aquí, se vuelan la barda con los precios" Varias preguntas ¿Falta de capacidad de Profeco o todo fue una tomada de pelo? ¿Solucionan algo o es una medida que poco aporta? ¿Por qué a las gasolineras Oxxo nadie les dice nada y venden el litro casi a 25 pesos? ¿Es una medida ilegal? ¿Hablar de un litro a 10 pesos ya es necesidad?



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Lo justo

Ahora que está muy de moda -para algunos- traer atravesado todo lo que se acerque dos centímetros a lo neoliberal o el conservadurismo, sería bueno rebobinar la cinta -los muy nuevos deberán recurrir a la historia- y darnos cuenta, en algún momento, no todo se hizo mal y pese a los pesares, varias cosas van a prevalecer en el ambiente -"manque" no se quiera- sobre todo político...Cuál es el punto, primero una frase, conseja, oración o como se le quiera poner -depende desde dónde se vea y hasta dónde- pero en esencia final es lo mismo. Hoy hablamos o hablan, -sobre todo, en el espacio político- de austeridad y para hacerla más fuerte le agregan lo republicana, austeridad republicana... ¿Qué quiere decir esto? Según los personajes consultados, hacer uso correcto de los recursos públicos -en el caso de los gobiernos- evitar gastos superfluos que sólo eran privilegios para unos cuantos -regularmente los privilegiados- y el dispendio en cosas que ni al caso -digo para sintetizar- que además no representaban ningún beneficio social y sí abonaban a la diferencia entre los servidores públicos de prime-

ra y los de abajo. Tomando en cuenta el principio de austeridad republicana sería; Administrar los recursos con eficiencia, eficacia, economía, transparencia y honradez para satisfacer los objetivos a los que están destinados...Han pasado un poco más de cuatro décadas en las que los mexicanos del sexenio de José López Portillo escuchamos, "tenemos que acostumbrarnos a administrar la abundancia" a lo nuevo de la austeridad republicana, pero en realidad cada sexenio nos han "encajado" el tema de la austeridad. Cada administración -neoliberal o no- han invocado el manejo correcto de los recursos de diferentes formas. "Hagamos más con menos", "apliquemos los recursos en lo necesario", "son momentos de aprender a invertir", "atendamos a los más necesitados" y un largo etcétera, hacen una gran bola de frases, dichos, oraciones, pensamientos todos encaminados a lo mismo, un manejo adecuado de recursos públicos...Se empezó por cancelar viáticos -comidas, desayunos, cenas, viajes, celulares y bajar dotaciones de gasolina- y casi se paraliza la administración. ¿Entonces no es muy buena

la austeridad?, pues depende la visión que se tenga. Desde el punto de vista de los afectados fueron momentos para hacer ajustes, "apretarse el cinturón", pero los administrativos -siempre tan literales ellos- pasaron con la guadaña y no hubo poder humano les hiciera razonar sobre un equilibrio entre el uso adecuado de recursos y la nueva austeridad. Aquí dice que no y es no. Ya le seguimos.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, los hechos ocurridos en Malinalco y Temascalcingo, nos debe mover a la reflexión. Haiga sido como haiga sido y estén involucrados quienes lo estén, es un llamado de atención sobre la violencia presente en nuestra vida diaria...Puede ser que nos digan, el crimen organizado está atrás de estos dos hechos, o puede en uno solo o en ninguno; eso será lo de menos, lo demás es que se perdieron vidas y como siempre, la población queda como el jamón del "changüich", es decir, los y las que no tienen cómo defenderse...Aunque el INEGI digra lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

DIANA  
MANCILLA

SIN TITUBEOS



## El despertar del sueño americano

**E**l gobierno mexicano comenzó a prepararse desde que se declaró el triunfo de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos de Norteamérica. Lanzó amenazas contra los migrantes desde su llegada ha comenzado a aplicar. Tiene a millones con el alma en un hilo desde que firmó las duras políticas migratorias que el presidente de los Estados Unidos de Norteamérica.

La presidenta Claudia Sheinbaum dio la instrucción de destinar al menos mil 600 millones de pesos para la compra de carpas, son utilizadas para levantar una ciudad, quizá improvisada, pero con los servicios mínimos para una estancia digna de miles de migrantes que serán deportados, en Ciudad Juárez, en ese lugar de la frontera tan conocido mundialmente por el tema migrante, pero también por los feminicidios, por las mujeres que fueron asesinadas por muchos años impunemente. Hoy, está nuevamente en el escenario mundial por ser la receptora de quienes despiertan abruptamente del sueño americano.

El Instituto de los Mexicanos en el Exterior registra que 11 millones 913 mil 989 mexicanos viven fuera de México; 97.79 por ciento radica en los Estados Unidos de América.

De los mexicanos en el extranjero, 54 por ciento son mujeres y 46 por ciento son hombres. La mayoría de los migrantes mexicanos se encuentran en el continente americano (54 por ciento), seguido de Europa (40 por ciento), Asia (4 por ciento), Oceanía (2 por ciento) y (3.35 por ciento) en África.

Los 10 países con el mayor registro de mexicanos en el exterior son: Canadá, España, Alemania, Reino Unido, Bolivia, Argentina, Países Bajos, Costa Rica, Chile y Panamá. En América hay 11 millones 793 millones 976 mexicanos y se estima que su edad es de 36 años promedio, de los que 52 por ciento son mujeres y 48 por ciento hombres.

En el Estado de México, donde se calcula son alrededor de millón y medio de mexiquenses los que radican en Estados Unidos, hasta el momento, el titular de la Coordinación de Asuntos Internacionales del Gobierno del Estado de México, José Pablo Montemayor Camacho, no ha dado ninguna postura al respecto de cómo se encuentran los mexiquenses radicados en la Unión Americana.

Se desconoce el estatus migratorio de todos aquellos que desde hace muchos años han hecho sus vidas allá y hoy están en la zozobra.

A la entidad mexiquense, si hay verdaderamente una deportación masiva, afectaría en su economía, ya que, sólo en 2024, se recibieron alrededor de 3 mil 505.7 millones de dólares, de acuerdo con las cifras del Banco de México.

Cada año, sobre todo al redor de la temporada navideña, miles de paisanos llegan a visitar a sus familiares y todavía representa una derrama adicional a la oficial.

Son tantos los que llegan al Estado de México, que incluso desde hace un par de décadas se implementó el programa *Bienvenido paisano mexiquense*, para cuidar de ellos, porque eran víctimas de asaltos y extorsiones en carreteras federales y vías estatales por parte de policías y ladrones.

El sur del Estado de México fue uno de los principales expulsores hace más de cuarenta años. Después, le siguió el norte y la zona metropolitana de CDMX, sobre todo municipios del oriente de la entidad.

Hoy miles están preocupados por lo que les pasará. Seguramente en breve veremos a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez anunciar acciones de apoyo para quienes podrían ser víctimas de los abusos de poder de Donald Trump, a quien, por lo pronto, un juez ya le paró la orden de no reconocer como ciudadanos americanos a hijos de migrantes nacidos allá.

Veremos qué sigue. ●

@dianamancilla77

**La presidenta Claudia Sheinbaum dio la instrucción de destinar al menos mil 600 millones de pesos para la compra de carpas para una estancia digna de miles de migrantes que serán deportados, en Ciudad Juárez, Chihuahua**